

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 3.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administración.—En Ultramar: D. Benito González Tanago, Obra Pía, 11, Habana.

# LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 3 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar, por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados. A precios convencionales

## CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del 21 tomamos las siguientes noticias:

El tren núm. 19 se ha encontrado anteayer con un desprendimiento á la entrada del túnel del kilómetro 562, en la vía del ferro-carril del Norte, que produjo el descarrilamiento de la máquina, tender, furgón y un coche de tercera clase, resultando levemente herido el maquinista. Con este motivo ha trasbordado dicho tren con el número 20, que llegó á Irun á las tres y quince minutos, habiéndolo hecho igualmente los trenes 11 y 6 en el kilómetro 547, á consecuencia de un nuevo desprendimiento que interceptó la vía en este último punto, la cual quedó en breve espedita.

—Leemos en *Las Noticias*:  
Segun hemos oído, parece que á consecuencia de las noticias recibidas por el último correo del Pacífico, ya no marchará allá la fragata blindada *Numancia*, que irá á Cartagena.

Sin embargo, advertimos á nuestros lectores, que aun no se ha dispuesto nada sobre el particular, que no pasa de ser un pensamiento que puede ó no realizarse.

—Están muy adelantados los estudios de la importante vía férrea de Madrid á Reus, que proyecta construir la sociedad Ordoñez, Soley y compañía, cuyos nombres son una garantía de la actividad con que se han de llevar adelante los trabajos. No necesitamos encarecer la importancia de este camino, destinado á unir directamente con Madrid los centros mas importantes de la industria, á abrir á nueva vida las provincias de Cuenca y Teruel, y deseamos ver empezados muy pronto los trabajos, á fin de que nuestro país pueda recoger los inmensos beneficios que de esta línea puede prometerse.

—El Senado de la ciudad libre y anseática de Hamburgo, en muestra de gratitud y en señal del aprecio que le ha merecido la noble y bizarra conducta del teniente de navío Sr. D. Eugenio Sanchez y Zayas, de la corbeta de guerra *Narvaez*, que en la ribera de Cantón amparó y salvó el buque mercante de la matrícula de Hamburgo, *Malvino-Vidal*, del doble peligro de naufragio y de saqueo, ha concedido á dicho distinguido oficial una medalla de honor, que el cónsul general de aquellas ciudades anseáticas ha remitido al ministerio de Marina con dicho objeto.

—Se ha confirmado oficialmente la noticia de que el gobierno inglés, deseoso de mostrar su lealtad á España, ha tomado todas las medidas necesarias para impedir que buque alguno, costea-

do por el oro del Perú, pudiese ofender al comercio de España. En Londres y París se tiene la seguridad del próximo arreglo de la cuestión del Perú.

—S. M. la Reina se ha servido disponer que los estudios pertenecientes á la segunda enseñanza hechos en los colegios militares de España son admisibles á incorporación en los institutos, observándose lo prevenido en el art. 125 del mencionado reglamento.

—En algunas de nuestras líneas telegráficas se están haciendo actualmente ensayos en grande escala con el telégrafo auto-impresor inventado por el señor D. Ramon de Morenés, ingeniero industrial. Creemos segura su adopción en las líneas telegráficas, tan pronto como sean apreciadas las ventajas que ofrece, siendo una de ellas la de poder dar dos ejemplares de un despacho impreso en caracteres ordinarios.

## CORREO DE PROVINCIAS.

ESTREMADURA.—Segun dice un periódico de Badajoz, ayer debió atravesar por primera vez la locomotora el puente del Guadiana.

CÁDIZ.—El día 18 llegó á este puerto la goleta *Buenaventura* conduciendo 1.228,502 reales, procedentes de las aduanas intervenidas en Africa para el pago de la indemnización marroquí.

El 22 saldrá probablemente para la corte el oro francés y la moneda marroquí conducida por la goleta *Buenaventura*. Dicho efectivo procede de las aduanas de Mogador, Mazagan, Larache y Rabat. Se han recibido además, y se conducirán también, 235,429 reales en oro francés y 150,568 reales en moneda marroquí.

—Dicen de San Fernando con fecha 20:  
«En el primer disparo despues del foguero hecho por el segundo cañon de á cincuenta mirado con el número 4, rebentó sin dar la bala en la plancha. En vista de lo ocurrido, y siendo de esperar suceda lo mismo á los otros dos que quedan, continuarán paralizadas las pruebas de las planchas de la *Victoria*. Se procede á remediar las averías y montar el tercer cañon. Ha salido la goleta *Buenaventura*. A las once de esta mañana se dá á la vela para la Habana la urca *Trinidad*. La *Concordia* entra en bahía».

BILBAO.—Leemos en el *Irurac-bat* de ayer 22:  
«En el momento de colocar nuestro número en prensa se nos comunica una noticia estremadamente grave y desagradable. A una persona muy conocida en nuestra villa y universalmente apreciada, la asaltaron ayer tarde dos hombres mal-

trazados en una de las estradas de Albia, y despues de intimidarle para que les entregara el dinero que llevaba, le dispararon un pistoletazo á quemarropa.

No hemos podido adquirir todavía mas detalles sobre este triste suceso ni conocemos el estado en que se encuentra el herido.

Este hecho escandaloso, ocurrido casi á las puertas de nuestra villa, en un país de tan morigeradas costumbres como el nuestro, servirá para que las autoridades se despierten y adopten las medidas que un día y otro día hemos venido reclamando?

—Hemos oido la noticia de un nuevo y doloroso siniestro marítimo.

El bergantin *Sagitario*, capitán Abella, en viaje de este puerto á la Habana, ha naufragado.

Cuéntase que parte de la tripulación fué salvada, despues de haber permanecido cinco dias trincada al palo mayor, por una barca francesa que la condujo á las islas de Cabo Verde.

El cargamento estaba asegurado, pero no el buque.

## CORREO ESTRANJERO.

INGLATERRA.—Se confirma el rumor de que lord Palmerston pedirá á la Cámara de los Comunes un aumento de 30.000 libras esterlinas para la dotación del príncipe de Gales. Este proyecto no es popular entre los miembros del parlamento, porque todos saben que los rendimientos del ducado de Cornwall, que pertenece á los príncipes de Gales, han duplicado de algunos años á esta parte.

—Una serie de ensayos verificados en el camino de hierro del Noroeste de Londres, ha dado por resultado que los rails de acero tienen una duracion diez veces mayor que los de hierro, resultado importantísimo que constituye un verdadero adelanto para el material de los caminos de hierro, cuyos rails actuales serán indudablemente sustituidos por los de acero á medida que vaya llegando la época de su renovacion.

DINAMARCA.—Parece que la parte septentrional del Schleswig se pronuncia cada vez con mas energía en favor de la reincorporación á Dinamarca. Cuesta gran trabajo sofocar esta agitacion.

POLONIA.—En Varsovia continúa el gobierno ruso tratando á los polacos con su acostumbrado rigor. Parece que habiéndose dado un baile en obsequio del gobernador de Radom, y mostrado una dama polaca el mayor celo en la organizacion de aquella fiesta, aparecieron al dia siguiente pas-

quines censurando severamente su conducta. El gobernador ruso mandó arrestar, á consecuencia de esto, á varias señoras que no habian asistido al baile, multándolas al ponerlas en libertad. También fueron multados en 3 rublos los dueños de las casas en cuyas fachadas aparecieron los pasquines.

TURQUIA.—Escriben de Constantinopla que los rusos, advertidos de los proyectos de resistencia desesperada, formados por Mechail-Bey despues de haberles cortado la retirada por la costa, se han apoderado de él, embarcándole á viva fuerza para llevarle en direccion á Crimea, y desde allí á Wilna.

La Abasia está entretanto ocupada militarmente, y sus habitantes son objeto de rigores escésivos. Cerca de 20.000 emigrados circasianos esperan todavía, en medio de la mayor miseria, los navios otomanos que deben trasportarles á Turquía.

PORTUGAL.—Se ha fijado ya el día 21 de agosto de 1865 para la apertura de la esposicion internacional que ha de celebrarse en Oporto, con la cual se inaugurará el palacio de cristal que al efecto se ha construído. Oportünamente daremos á nuestros lectores noticias detalladas de la misma, además del programa y reglamento que ha publicado ya la sociedad creada para llevar á cabo dicha esposicion, que promete ser interesante.

PERÚ.—Una carta de Arequipa fecha 7 de diciembre de 1864 comunica algunas noticias curiosas y de interés. Dice dicha carta que, cuando se incendió la fragata *Trunfo* el pueblo de Lima gritaba ¡muera los españoles y guerra al ministerio! y de resultas hubo en el Callao una junta de guerra para decidir si habia de atacarse ó no al resto de nuestra escuadra; pero que si algunos estuvieron por la afirmativa, la mayoría de los jefes militares y marinos declaró que nada se podía hacer por falta de elementos.

FRANCIA.—Se asegura que el Consejo de Estado del vecino imperio se ocupa del examen de un proyecto de ley relativo á las sociedades anónimas y á responsabilidad limitada.

—Parece que el 1.º del próximo mes de marzo deben abrirse en París conferencias internacionales para la revision de las tarifas y reglamentos de telégrafos.

—Leemos en la *Patrie*:  
«Tenemos noticias particulares de San Luis de fecha 2 del corriente: Se sabe que el teniente de navío Mage, y el cirujano de marina Quintin, comisionados por el gobierno de nuestra colonia para hacer un viaje de esploracion á la region del alto Níger, no han podido continuarlo, siendo de-

El adolescente tenia la habilidad del anciano; sabia muy bien que hablar de su casamiento era dar el último golpe á la obstinada resistencia de la baronesa.

—Sí, señora, volvió á decir, voy á reanudar mis relaciones con la señorita de Pierrefeu, y para esto vengo á dirigirme á vuestro marido.

—¿A mi marido? exclamó Paulina.

—No es hallar un pretexto pasar quince dias aquí, veros á cada instante, contemplaros á mi antojo?...

Esta última perspectiva aterró á la baronesa.

—¡Oh! no, dijo, partid! ¡es preciso! ¡lo quiero!...

—¿Y... si parto?... preguntó el conde que veia temblar á Paulina bajo su mirada.

—Dios, mio, murmuró esta medio loca, no me impongas condiciones... sino partid!

—¿Me escribireis?

—¡Sí... pero partid! repitió.

El conde no esperó la llegada del señor de Nesles. Dejó un billete insignificante y volvió á tomar el camino de París diciéndose:

—Antes de quince dias Paulina estará completamente loca, ó me habrá confesado su amor.

El conde tenía el golpe de vista seguro: antes de quince dias recibió el billete sin firma que le advertia el regreso de la baronesa, billete que con tanta complacencia habia enseñado á su amigo Gustavo Chaumont.

os amaba, y los celos me habian destrozado el corazon; no, he venido porque los dos corriaís un gran peligro.

—¿Los... dos?... dijo Pablo admirado.

—La señora baronesa y vos.

—¿Un peligro?...

—Sí... el señor de Nesles lo sabe todo.

—¿Eh?

—El señor baron está en París.

—¡Ah! ¡bah!

—Acaba de irse de aquí.

—¿Y qué? exclamó Pablo.

—Ha venido veinte minutos despues que yo.

He tenido tiempo para salvaros, para salvar á la señora, haciéndola partir, y dándole mi chal para que se fuese.

Y Nana refirió sencillamente, con toda candidez, lo que habia hecho.

El conde la escuchó con frialdad.

—Pues bien, dijo cuando Nana hubo concluido, eres una necia: te has entrometido en lo que no te importaba. Yo hubiese querido que el baron me sorprendiera á los piés de su mujer. Era un escándalo magnífico, y se habria hablado de nuestro duelo durante muchos dias.

Nana exhaló un grito y vació como si la hubiesen herido en el corazon.

—¡Sois un monstruo! murmuró con voz ahogada.

XXII.

La baronesa Paulina de Nesles habia tomado, como se recordará, el cupé de Nana para dejar el parque de Saint-James y regresar á París.

Tom habia dado rienda suelta á Rutilante, y el noble animal fué en un cuarto de hora á la calle de Saint-Dominique.

Poco antes de llegar á la puerta cochera de la casa de Charvet, la baronesa hizo seña al cochero para que se detuviese.

Tom bajó de su asiento y abrió la portezuela.

La señora de Nesles echó pié á tierra, dió dos luisas al negro y le despidió.

Despues se dirigió á pié á casa de Charvet.

Entre los Charvet de Pierrefeu y los Nesles existian antiguas relaciones de amistad. Hacia mas de un siglo que eran vecinos de campo.

El último conde de Pierrefeu habia estado muy unido con el baron Raoul de Nesles, y habian cazado juntos durante mas de diez años.

Desde la muerte del conde, el castillo de la Moriniere no albergaba ya mas que á su viuda y á su hija.

Las visitas entre las dos familias se habian vuelto algo menos frecuentes.

La señora de Nesles tenia treinta años; Blanca de Pierrefeu no habia cumplido los diez y ocho, y su madre tenia mas de cincuenta. Esta despro-

tenidos en los Estados del rey de Segon. Parece que este suceso es debido en gran parte á las intrigas de los agentes ingleses, que temen que la Francia ejerza su influjo en esta vasta y fértil region.

Se ha sabido el 28 de diciembre que el rey de Segon consentia en permitir á nuestros compatriotas que volviesen á San Luis aceptando en cambio de esta concesion los presentes que le habian sido ofrecidos por el gobierno. A pesar de la interrupcion de su viaje, MM. Mage y Quintin han visto el Níger y llenado de este modo una gran parte de su cometido: hoy es cosa ya averiguada que el proyecto de ligar el Níger con el Senegal por medio de un tratado postal entre sí, es factible y poco dispendioso, el cual reportaria al comercio francés ventajas de gran consideracion. En el espacio comprendido entre el Níger y el rio del Senegal, existen diversos Estados que están en guerra mútua casi siempre y sus jefes aceptarían con la mejor voluntad la proteccion de la Francia en las condiciones mas ventajosas para las dos partes contratantes.

El contra-almirante Laffon de Ladebat que manda nuestra division naval en las costas occidentales de Africa y nuestros establecimientos de la Cote-d'or y del Gabon, visitó el día 11 de diciembre al rey de Porto-Novo, nuestro tributario. La situacion de este pequeño Estado es muy buena y el comercio francés ha tomado allí gran incremento.

Las disidencias que existian entre la Francia y el gobernador de Congo han desaparecido, previo un arreglo, con general satisfaccion. La cañonera de vapor la *Surprise*, que con este objeto habia arribado á la costa del Congo, volvió á Gabon el 17 de diciembre.

**DE PAJOS TELEGRÁFICOS.**

*Nueva-York* 8.—El corresponsal del periódico el *Times* de Londres, escribe que en el ataque de Welmington, los federales perdieron 5 buques que fueron echados á pique y 15 destrozados y desarbolados.

El periódico la *Tribuna* asegura que la mision de paz de Mr. Nair en Richmond no será estorbada por mister Lincoln.

El oro está á 226 y el algodón á 120.

*Paris* 19.—El numerario ha aumentado tres millones y medio de francos; los billetes han disminuido 11 millones, y el papel en cartera 10 millones y medio de francos. *Moniteur*.

El célebre socialista Proudhon ha muerto.

El marqués de Rivera, enviado extraordinario de España en Méjico, se embarcará el 2 de febrero en el puerto de Southampton.

*Turin* 18.—El ayuntamiento de Trieste ha rehusado dar un voto de adhesion al emperador de Austria.

*Plimouth* 18.—El capitán Miguel, comandante de la corbeta peruana *Union*, ha sido arrestado por orden del juez del condado de Kent, como acusado de haber enganchado súbditos británicos para combatir contra España.

*Ragusa* 16.—Los cristianos de Bosnia se mues-

tran muy alarmados por la llegada á este país de las hordas circasianas, que, rechazadas por los rusos van á establecerse en sus fértiles llanuras, protegidas por el gobierno turco, aumentando así considerablemente el número de los mahometanos fanáticos. Muchos propietarios de Bosnia y Bulgaria, venden sus propiedades para abandonar el país.

*Berlin* 18.—Reina aquí gran inquietud, causada por el antagonismo de la Cámara popular con el gobierno. Este solo tiene en favor suyo veinte diputados del partido feudal. Si la Cámara se disuelve, es indudable que el gobierno sufrirá una nueva derrota. El mismo partido feudal está en extremo alarmado porque comprende que no es posible gobernar, teniendo en contra todas las fuerzas vitales del país.

*Paris* 20.—El emperador ha tenido largas conferencias con el príncipe Napoleon, quien comprendiendo la reserva que le impone su nueva posicion de vicepresidente del Consejo privado, ha resuelto positivamente no tomar la palabra en ninguno de los debates que tendrán lugar en el Senado.

Se asegura que, en su discurso de apertura de las Cámaras legislativas, S. M. imperial espresará su disgusto por la actitud hostil en que se ha colocado el episcopado francés.

*Paris* 19.—Méjico.—El emperador Maximiliano ha cambiado el ministerio.

Los imperialistas han ocupado las poblaciones de Colima, Tapia y Manzanilla.

Se han desmentido los rumores que habian corrido de la derrota, y ejecucion del general Cortinas.

Se espera una accion de guerra en Oujaca.

*Cork* 6.—Los periódicos que se publican en los Estados confederados están de acuerdo para proponer el establecimiento de una dictadura militar, la abolicion de la esclavitud y el protectorado de las potencias occidentales de Europa; dichos periódicos consideran esos medios como los únicos que harán posible la salvacion de su independencia.

En el con tado de Montmorency en las inmediaciones de Quebec, han estallado algunos desórdenes. Los habitantes se niegan á seguir vigilando la frontera.

*Viena*, 19.—Se sabe hoy de una manera positiva que la mision del príncipe Federico Carlos de Prusia no es otra sino la de conquistar las simpatías del emperador Francisco José y de paralizar, si es posible, la deplorable impresion producida por los últimos despachos de M. de Bismark.

**La Abeja Montañesa.**

SANTANDER 23 DE ENERO.

Nuestros lectores conocen ya las principales disposiciones que comprende el importante proyecto de ley para reformar la organizacion de los tribunales, leído hace

poco en el Senado por el ministro de Gracia y Justicia. Nosotros que siempre hemos mirado con verdadera predileccion todas las cuestiones que con la administracion de justicia se rozan, nos vemos tentados de hacer unos ligeros comentarios á este proyecto, siquiera ellos carezcan de la profundidad necesaria en este género de trabajos.

Cada vez que leemos un proyecto de ley que solo tiene por objeto guardar consideraciones, funestas cuando á su abrigo solo se consigue dar un piso más en la senda de la confusion y del embrollo, no podemos menos de arrancar nuestras mas lisonjeras esperanzas, las mas queridas ilusiones que sobre el punto á que el proyecto se refiere, habíamos abrigado. Este es el efecto que nos ha producido el presentado por el señor Arrazola.

En la administracion de justicia de nuestra nacion hay vicios sustanciales, de esos que no son susceptibles de remedios paliativos, sino que por el contrario exigen una reforma radical. Ellos han debido estar presentes en el ánimo del ministro que presentaba el proyecto y en el de la comision que acerca de él ha ofrecido su laboriosidad científica. Por eso, cuando no han tenido valor para romper añejas preocupaciones, cuando en frente de la necesidad de la reforma, que la época deja sentir enérgicamente, se han limitado á guardar consideraciones, han demostrado con harta elocuencia que estamos condenados á ser víctimas de ese funesto desorden que en el ramo de la administracion de justicia impera engalanado con el manto de las sombras de tiempos que ya pasaron.

La comision y el ministro han hecho ver al país, que en balde clama pidiendo la abolicion de ciertos abusos encarnados en los vicios que encierra la actual organizacion de tribunales.

Verdad es que se ha hecho algo: verdad es que el proyecto de ley abraza algunas innovaciones muy dignas de nuestro aplauso; pero todavía queda mucho que desear, porque la reforma que se necesita es radical, completamente radical, ya que los vicios son sustanciales. A esa reforma aspira la prensa, haciéndose el eco de las reclamaciones del país: esa reforma es la que esperábamos, bien convencidos de su necesidad; pero el proyecto, lejos de satisfacer nuestros legítimos deseos, nos ha dejado casi el mismo vacío.

La disposicion tercera que á primera vista fascina porque parece proclamar la unidad de fueros, produce el desencanto mas grande con la lectura de las escepciones que encierra. ¿Está hecho esto con artificio? Pues ¿qué importa que en la regla general se diga que la jurisdiccion de los jueces y tribunales del fuero comun será la única competente, si las escepciones vienen á dejar los mismos fueros que hoy se conocen?

Esta disposicion es muy digna de ser comentariada, porque si entró en el espíritu de la comision y del ministro proclamar la abolicion de esos odiosos fueros personales que solo sirven para embrollar nuestra legislacion, es indudable que en seguida retrocedieron, no teniendo valor para declarar un principio, hijo de las conquistas de la civilizacion de nuestra época, y que tan imperiosamente es reclamado por las exigencias de la actual cultura. ¿Qué explicacion tienen, si no, las escepciones que matan el espíritu de la regla?

Nosotros no dudamos que el día que se ponga en tela de discusion en los cuerpos colegisladores esa disposicion tercera de proyecto de ley sobre reforma de tribunales, han de levantar su voz elocuentes oradores para poner de relieve la flagrante contradiccion que encierra la proposicion de que nos ocupamos. Tambien nosotros, por mas desautorizada que sea nuestra opinion, analizaremos no solo la disposicion tercera, sino las demás que abraza el citado proyecto.

**GACETILLAS.**

**Teatro**—Antes de anoche inauguró sus funciones en este coliseo la compañía de verso que dirige D. Isidoro Valero con el tan justamente renombrado drama, original del señor Palau, *La campana de la Almudaina* y la comedia en un acto titulada *Un músico viejo*. En otra ocasion hemos emitido nuestro juicio sobre la primera de dichas obras, por cuyo motivo nos ocuparemos tan solo de su ejecucion: respecto al que hemos formado de la segunda, diremos que su mérito viaja de riguroso incógnito por el mundo artístico sin que haya sido posible hasta ahora averiguar su paradero.—La señora Gimenez caracterizó muy bien el difícil papel confiado á su cargo, revelando que posee en alto grado los secretos del arte. La señora Carbonell, á pesar de que se encontraba bastante ronca, declamó con gracia y soltura cumpliendo con su parte á satisfaccion del público.

El señor Valero estuvo poco afortunado en las verdaderas situaciones dramáticas de la obra; le

porcion de edad entraba por algo en la tibieza de las relaciones.

Ahora bien, hacia siete ú ocho meses que Paulina no habia visto á estas damas. Como se sabe, habia pasado el invierno en Italia. De regreso en un principio á Paris, apenas habia permanecido en él algunas horas, habiendo vuelto á partir para el Morvan.

La señora de Pierrefeu y su hija dejaron precisamente la Moriniere algunos dias despues, y habian regresado á Paris.

La señora de Nesles podia, pues, creer el casamiento del conde de Morangis con Blanca de Pierrefeu completamente roto, y esta última, en cambio, ignoraba el amor violento que la baronesa profesaba á su prometido.

En estas circunstancias era cuando iban estas damas á volver á verse.

Lo que la señora de Nesles sufrió durante el trayecto del bosque á la calle de Saint-Dominique es cosa imposible de decir. El amor y el terror, el deseo y el espanto se apoderaron de ella á la vez. Algunas veces su amor era tan violento, que se arrepentia de haber cedido á Nana y haberse ido sin ver á Pablo de Morangis.

Otras pensaba en su marido, en ese hombre tan bueno, tan fiel, tan amante, que hasta entonces habia tenido en ella una fé ciega... en ese hombre que sin duda seria implacable y cruel en la en que se viera burlado. Y luego, en el corto

otoño anterior en los hombros de la jóven.

Magdalena tomó un aire de extrañeza.

—¡Calla! dijo, la señora ha bajado al salon.

¿Sereis bastante bueno para esperar?

Pablo se echó en el canapé y esperó, dejando que volviese á bajar la criada.

Algunos minutos despues oyéronse en la escalera el ruido de pasos ligeros, y el roce de un vestido de seda.

—¡Ah! en fin! dijo el conde, ¡ahí viene!

La puerta se abrió, y Pablo de Morangis, que se habia levantado, retrocedió estupefacto...

Nana estaba en el umbral tranquila, risueña.

—¡Ah! dijo, ¿sin duda no esperabais hallarme aquí?

—¡Nana! exclamo el conde.

—¡Y era la señora baronesa!...

—¿Dónde está? exclamó Pablo de Morangis encolerizándose de pronto.

—No está aquí.

—Sin embargo...

—Sin embargo, os esperaba,—dijo Nana,—os esperaba, señor conde, y... os ama.

Pablo estaba pálido de furor.

—¿Me estarán engañando? murmuró á media voz.

Y miraba á Nana, y parecia preguntarse cómo y por qué se hallaba allí, en un sitio donde menos se esperaba encontrarla.

Nana tomó de repente un aire grave y triste:

—Señor conde, dijo, no he venido aquí porque

Paulina concluyó por sucumbir;—pretestó una necesidad urgente de ir á Paris, y fué en efecto, y su marido, bueno y confiado, la dejó partir sin saber que iba á seguirla á algunas horas de distancia.

Paulina alquiló aquella misma mañana la casa del parque de Saint-James, donde esperaba al conde cuando llegó Nana, y su mala estrella quiso que Juan Francisco, su antiguo jardinero, paseando á las siete de la mañana en el bosque los dos caballos del señor Luxor, la viese pasar en carruaje y se le autojase seguirla.

Dos palabras cambiadas, algunas horas despues, á la puerta de Nana, entre el cochero del conde y Juan Francisco, hicieron saber á este último toda la verdad.

Tal era pues la situacion de la baronesa Paulina de Nesles con el conde Pablo de Morangis, cuando Nana fué á sorprenderla y á obligarla á partir.

Pablo llegaba á la casita como un conquistador; veia ya á Paulina echándole sus brazos al cuello, y subió al primer piso con paso listo y seguro, y una sonrisa de orgullo en los labios.

La criada abrió la puerta de un dormitorio. El conde vió en un divan el abrigo de la baronesa, que, como es sabido, se fué con el chal de Nana. Este abrigo era un gran *plaid* escocés, que la baronesa llevaba las noches algo frescas, y que el conde conoció en seguida, por haberlo visto le

aconsejamos que procure en lo sucesivo dominarse algo mas en la escena, evitando exageraciones que tornan siempre en ridiculas aquellas que son mas interesantes. En el teatro sucede así: de lo dramático á lo risible no hay mas que un paso. Por lo demás damos al señor Valero nuestro pláceme sincero, pues que como director de escena nada deja que desear. El señor Mela, á quien ya conociamos, desempeñó perfectamente su papel de galán joven. El señor Vivancos y demás actores estuvieron bien.

La pieza *Un músico viejo*, prescindiendo de su mérito, fué ejecutada admirablemente. El señor Catalá correspondió á las favorables noticias que de él teniamos, presentándonos un músico viejo muy en carácter y con naturalidad.

Pero donde hemos tenido ocasion de admirar las dotes excelentes del señor Valero, ha sido en el drama *La aldea de San Lorenzo*, y el público le hizo justicia aplaudiéndole y llamándole á la escena. En su papel de cabo Simon rayó á una altura digna de primer actor, secundado eficazmente por todo el personal de su compañía, sobre todo por la señora Gimenez.

La comedia *Vaya un par!* está escrita en tanto y así lo comprendió el público, por mas que fuera ejecutada con conciencia. Suplicamos al señor Valero que elija otras piezas para final ó que suprima este si nos ha de favorecer en adelante con obras por el estilo. Tambien nos atreveriamos á indicarle que teniendo presente aquel refran de «Entre col y col»..... nos ofreciera entre drama y drama comedias de costumbres, que tanto agradan al público.

En resumen: la compañía que hoy actúa en nuestro teatro es buena en general, por mas que no podamos todavía dar á cada cual lo que es suyo, puesto que se hace difícil juzgar en tan corto tiempo del mayor ó menor mérito de un actor, máxime si se tiene en cuenta la impresion que en su ánimo causa siempre el hecho de presentarse por primera vez ante un público extraño. Creemos que el señor Valero pondrá de su parte cuanto le es dado para conquistarse las simpatías de este, y que en su consecuencia no desatenderá tampoco nuestras observaciones, hijas del buen deseo que nos mueve en favor de la nueva compañía de verso.

Y ¿el baile?

**Se pasó de listo.**—Nuestros lectores deben recordar sin duda la historia de aquel árabe que daba grandes gritos porque se le cayó á un pozo el albornoz.

—¿Por qué gritas así? le preguntaron.  
—Porque se ha caído en el pozo mi albornoz.  
—Y qué costilla se te ha roto por eso?  
—Ninguna; pero pienso lo que me hubiera sucedido si hubiera estado dentro de mi albornoz.

Esta respuesta ha encontrado una digna compañera en una casa de campo de una provincia de las más próximas á Paris.

Los convidados habian salido á caza con los dueños de la quinta, y solo quedó en ella el hijo único de los castellanos.

Al oír las once, hora en que acostumbraban á almorzar, el joven se apodera del cordel de la campana y dá las campanadas necesarias para indicar á todos los habitantes del *chateau* que los esperan en el comedor.

Al oír las campanadas se presenta un criado.  
—¿Qué hace V... señorito?  
—¡Toma! anuncia el almuerzo.  
—Pero si los señores están fuera y va Vd. á almorzar solo.  
—Ya lo sé.  
—Entonces, ¿para qué llama Vd. estando dentro de la casa?

—¡Esa es buena!.. y si estuviera en los jardines, ¿cómo sabría que me llamaban á almorzar?

Los habitantes de la quinta y sus alrededores, dicen que este precavido joven es idiota. ¿No es verdad que se equivocan?

**Buena leccion.**—Había en una ocasion un pobre hombre muy viejo, que tenia la vista muy turbia, duro el oído y temblorosas las rodillas. Cuando estaba en la mesa, apenas podía sostener su cuchara y derramaba la sopa sobre el mantel.

La mujer de su hijo, y aun su mismo hijo, se disgustaron tanto por esto, que al fin le relegaron á un rincón, junto al fuego, donde le servian una mala comida en una escudilla de barro.

Al pobre viejo se le asomaban á menudo las lágrimas y miraba tristemente hácia la mesa.

Un día, no pudiendo sus manos temblorosas sostener la escudilla, la dejó caer al suelo y se rompió, por lo que la mujer se des hizo en reproches, á los que contestó bajando la vista y suspirando.

Después de esto, le compraron una cazuela de madera, en la que prosiguieron dándole de comer. Pocos dias después vió el matrimonio á su niño

de cuatro años, ocupado en juntar por el suelo algunos pedazos de tabla.

—¿Qué haces ahí? le preguntó su padre.  
—Una cazuela para dar de comer á papá y á mamá, cuando sean viejos, respondió.

El marido y la mujer se miraron un instante sin decir nada; después echaron á llorar y comprendieron la leccion que les habia dado un niño. volvieron á sentar el viejo á su mesa, sin que sus labios profiriesen la menor queja cuando sus trémulas manos manchaban el mantel.

**Circo ecuestre.**—La inseguridad del tiempo retrae al público de asistir á este espectáculo, digno por mas de un concepto de su consideracion. En la funcion que tuvo lugar ayer tarde, todos los individuos que constituyen la compañía dirigida por los señores Volsy y Diaz, rivalizaron en el esmero con que desempeñaron sus respectivos ejercicios, á pesar de la escasa concurrencia que acudió á presenciarnos; mereciendo especial y honrosa mencion la joven María en su volteo sobre un caballo en pelo; los saltos por la valiente señorita Matilde; los equilibrios combinados de varios modos sobre botellas por el joven Enrique; y en particular el trabajo que con razon se le llama *la audacia humana*, ejecutado en el trapecio, colocado á una extraordinaria altura, por el impávido Luis, joven de once años. ¡Dios le libre siempre de los riesgos que arrostra con una serenidad y aplomo inexplicables! La graciosa escena del maestro de equitacion inglés, ó sea el hombre de las piernas largas, hizo reír mucho. La señora Volsy contribuyó en gran manera al lucimiento del espectáculo en el gracioso paso de la Jardinera de los Alpes.

No concluiremos esta reseña sin tributar el debido elogio al señor Volsy por el talento de que da muestras haciéndose entender de los caballos. *Favorito* y *Barquero* hicieron justicia á su maestro obedeciendo las indicaciones de este con la mayor precision. Ya lo hemos dicho otra vez, el señor Volsy es un *ecuyer* de mucho mérito.

Para terminar, y poniéndonos de parte de los intereses de los señores Volsy y Diaz, nos atreveremos á proponerles que en caso de ejecutar algunas pantomimas, que gustan mucho cuando tienen sic, no sean por el estilo de la *de ayer*. La moda de los moros y cristianos pasó ya.

**ÚLTIMAS NOTICIAS.**

De la *Patrie* tomamos las que siguen:

**Paris 20 de Enero.**—Los periódicos religiosos siguen publicando cartas de varios obispos acerca de la circular del ministerio. Dejamos de reproducirlas por su escaso interés y nos limitamos á hacer mencion, no ya de una carta y sí mas bien de una memoria redactada por el obispo de Rodez, en la cual se encuentran todas las observaciones conocidas anteriormente.

De Bruselas dicen que no se dará publicidad á la enciclica en las diócesis de Bélgica hasta la cuaresma próxima. Entretanto la polémica entablada por los periódicos sobre este documento, se sostiene con gran calor, y mas tarde ó mas temprano será llevada al Congreso.

Las correspondencias de Dresde aseguran que la enciclica ha causado poca impresion en Sajonia.

—Una carta de Roma del 14, dirigida á la Agencia Bullier, asegura que el conde de Sartiges ha recibido de su gobierno hace pocos dias un despacho para transmitirlo al cardenal Antonelli, cuyo contenido se ignora. Puede ser que tenga relacion con el negocio de los 500 detenidos de las antiguas provincias del Papa, que todavía permanecen en las cárceles de Roma, Civita-Castellana y Civita-Vecchia, y que se trata de poner á disposicion del gobierno italiano, mediante á que así se ha resuelto y ajustado por la mediacion de Francia.

—De Viena dicen que el gobierno ruso dirige actualmente todos sus esfuerzos á conservar en buena inteligencia al Austria con la Prusia. Para lograr este objeto, se manifiesta francamente dispuesto á sacrificar la candidatura del príncipe de Oldenburgo.

El gobierno de Holstein ha recibido orden de establecerse en la ciudad de Sleswig el primero de febrero próximo, tomando el título de gobierno de Sleswig-Holstein. En cuanto al ducado de Lauenburg queda definitivamente segregado de la administracion de los demás ducados.

El movimiento contra la anexión á la Prusia se presenta cada vez mas pronunciado: en este sentido se hace circular una manifestacion que firmarán millares de habitantes.

—Cartas particulares de Berlin nos afirman que, temiendo la Rusia un nuevo llamamiento á las armas en Polonia, piensa celebrar con este motivo un tratado con la Prusia. Esta noticia nos parece tanto mas verosímil, cuanto que el gabinete de San Petersburgo se hace ya aplaudir por sus pe-

riódicos á propósito de lo que él llama represion de la insurreccion polaca. Un grande alistamiento se va á llevar á cabo en Rusia desde el 27 de Enero al 27 de Febrero, el cual será excesivo en las provincias del Oeste que antes pertenecieron á la Polonia, pues el contingente que se les exige es el del seis por ciento de sus habitantes.

—En los últimos despachos de América se encuentra que la cuestion de emancipacion de los esclavos se discute calorosamente en los Estados confederados. Hé aqui algunos extractos de los periódicos de Richmond sobre este asunto. El *Richmond-Sentinel* dice: «El gobierno decide aquello de que tiene necesidad y puede serle útil. Si quiere nuestras tierras, nuestras casas, nuestros negros, nuestros caballos, nuestro dinero, nuestras mismas personas, que lo diga: aquí nos tiene. Atrás todo egoismo, todo interés individual; la patria está en peligro.»

El *Richmond Enquirer* por su parte se espresa en estos términos: «Si para convencer al mundo entero es preciso que lidiemos en favor del gobierno libre de los blancos; que estemos prontos á emancipar á los negros; y si esta emancipacion puede asegurar nuestro reconocimiento y nos garantiza nuestra independencia de parte de Francia é Inglaterra, nos parece que el pueblo de estos Estados no vacilará en hacer este sacrificio.»

El *Richmond Examiner* y el *Richmond Whig* usan un lenguaje análogo.

**SECCION MARITIMA.**

**BUQUES ENTRADOS.**

Patache Sella, de 19 ts., cap. D. B. Presno, de Rivasdella con 12,900 duelas á la órden.

Vapor Cantabria, de 104 ts., cap. D. J. Pedros, de Bayona con 7 bultos tejidos y otros á D. J. M. Salas: 4 id. i. l. á los Sres. Pascual y Casado: 3 id. id. á los Sres. Molis y Compañía: 4 id. vinos á los Sres. Gonzalez y Compañía: 7 id. cristales á los Sres. Mitossi F. y Compañía: 2 id. quesos á D. R. A. Fernandez: 6 id. droguería á D. N. Pereda: 3 id. acero á los Sres. Gonzalez y Cortiguera: 2 id. cáñamo á D. F. Corrales: 19 id. árboles á D. J. M. Zorrilla: 3 id. id. á la Real Compañía Asturiana: 1 id. esculturas á los Sres. Ruben Moise Vial y Compañía: 6 id. clavos y otros á D. M. Copena: 1 id. farol á D. M. J. Martinez: 20 id. carton á los Sres. Abad y Compañía: 2 id. coche á D. C. G. de la Torre: resto de carga para Gijon y Coruña para donde se ha despachado.

**BUQUES DESPACHADOS.**

Bergantin Oquendo, de 235 ts., cap. D. J. A. Garay, para la Habana con 2,430 barriles mayores y 300 sacos harina y 103 cajas conservas.

**Aviso á los navegantes.**

DIRECCION DE HIDROGRAFIA.

**MAR MEDITERRÁNEO.**

Segun anuncio del Ministerio de Marina de Turin deben haberse encendido en 1.º de octubre del año pasado las luces de puerto que se expresan á continuacion.

*Luces de Puerto.*—*Isla de Elba.*

*En Porto-Ferraio.*—Luz fija, blanca, elevada 6'4 metros sobre el nivel del mar, situada en el fuerte Gallo, inmediato á la Oficina de la sanidad, y visible en un arco de horizonte de 112º, comprendido entre el fuerte de la Linquella hasta la costa opuesta del golfo.

*En Porto Longone.*—Luz fija, blanca elevada 14 metros sobre el nivel del mar; establecida en la punta San Giovanni y visible á 8 millas de distancia.

*En Isla La Pianosa.*—Luz fija, blanca, elevada 24 metros sobre el nivel del mar, situada en la batería al O. del puerto y visible á 10 millas de distancia.

**PUERTO DE CRONSTADT.—COSTA DE RUSIA.**

El *Moniteur de la Flotte* correspondiente al 25 de Octubre último inserta la siguiente noticia, tomada del periódico oficial *El Inválido Ruso*.

El Departamento hidrográfico del Ministerio de Marina del Imperio de Rusia ha publicado las siguientes disposiciones para conocimiento de los navegantes que frecuenten el puerto de Cronstadt.

1.º Se ha establecido cerca del espresado puerto una estacion de pilotos-prácticos que han empezado á prestar sus servicios desde el 1.º de Octubre del año último para conducir los buques mercantes tanto de vela como de vapor, desde el faro de Molboquine al puerto de Cronstadt; á la grande ó pequeña Rada; á la Rada oriental ó á San Petersburgo, hasta las boyas del gran canal del Neva, segun convenga á los capitanes de los buques, como igualmente para pilotear á los buques hasta rebasar el mencionado faro.

2.º Comprenden estas disposiciones entre otras las siguientes:

§ 6.º Todos los buques mercantes de travesía que entren ó salgan de Cronstadt están obligados á tomar prácticos y pagar con arreglo á la tarifa los derechos de practicaje, los cuales serán siempre satisfechos aun cuando el buque no haya querido servirse de práctico. Las embarcaciones menores de navegacion fluviales y las de cabotaje no están obligadas á tomar práctico.

§ 7.º En virtud del § 6.º, los buques mercantes, ya sean de vela ó de vapor, pagarán por el pilotaje entre el meridiano del faro de Londowski y Cronstadt por una travesía, 70 copeks por cada pie, medida inglesa de calado. Los que quieran puedan tomar práctico para ir de Cronstadt á San Petersburgo y entonces deben pagar 1 franco, 50 céntimos por cada pie de calado, y 30 céntimos por la vuelta del práctico á Cronstadt.

3.º Los buques que de mar afuera vengan con destino á Cronstadt tomarán el práctico en el faro flotante de Londowski, y los salientes en la vigía interior del espresado puerto.

**COSTA MERIDIONAL DE INGLATERRA.**

*Alteracion en el alumbrado marítimo del puerto de Dartmouth.*

Segun noticias publicadas por el Almirantazgo de Inglaterra debe encenderse desde el 14 de Diciembre último un nuevo faro situado en la parte de Kingswear ó Septentrional del indicado puerto y próximamente 457 metros al S. de la Casavaliza de la Colina.

Aparato dióptrico de cuarto orden.

Luz fija que presenta las siguientes variantes: blanca para señalar el mejor canal de entrada al puerto, comprendiendo un arco de horizonte de 9º 30', entre los rumbos del N. 26º 30' O. y el N. 36º O.; roja entre el N. 36º O. y la costa al NE. pasando por los bajos de punta Kettle y la restinga Castle; verde entre el N. 26º 30' O. y la costa al SO., pasando por los bajos de Checkstone y la roca Pin.

La luz está elevada 26 metros sobre el nivel de pleamar, visible á 11 millas en tiempo despejado, y la torre es octagonal de 11 metros de altura.

Asimismo se ha colocado en un asta una luz fija, blanca, elevada 21'3 metros sobre el nivel de pleamar y distante 20 brazas desde el faro hácia el mar.

Enfiladas estas dos luces y demorando al N. 32º O. se irá por la medianía del mejor canal del puerto.

Después de pasar las puntas de Castle y Kettle, una luz mas pequeña, blanca, en las inmediaciones de la estacion del resguardo de la parte S. de la poblacion, señala el canal para tomar el fondeadero; otra luz roja, sirve de guia para franquear los bajos de la parte N. del puerto, y una verde para ir zafo del bajo de la parte Sur de punta One Gun.

En la parte mas elevada de la costa se ha de construir una valiza de granito en forma de pirámide de 24'4 metros de altura, elevada 152'4 metros sobre el nivel del mar y á 0'5 de milla próximamente al N. 1'4 NE. de la punta mas exterior de Froward, parte oriental de la entrada del puerto.

Quedará suprimida la luz fija, roja, de punta Saint Potrox de las inmediaciones del Castillo de Dartmouth, en la parte SE. de la entrada del puerto.

Las demoras son verdaderas.—Variacion en 1864, 22º 15' NO.

**COSTA OCCIDENTAL DE INGLATERRA.**

*Faro de punta Saint Ann.—Puerto de Milford.*

En el faro superior de esta punta, parte O. de la entrada del espresado puerto se manifiesta, segun anuncio de la Corporacion de la Trinidad de Londres, un sector de luz roja en direccion de la rocas Chapel y Harbour, visible en la demora del N. 66º O. al S. 69º O.

Las demoras son verdaderas.—Variacion en 1864, 23º 40' NO.

Madrid 1.º de Diciembre de 1864.—Salvador Moreno.

**MAR MEDITERRÁNEO.**

*Faro de la punta Bagasse.—Costa de Caramania.*

Habiéndose concluido las obras de reparacion de este faro, destruido por un incendio en agosto último, la Administracion general de Faros del Imperio Otomano ha anunciado que se ha vuelto á encender el 1.º de setiembre del año último y que sus particularidades y la situacion geográficas son las asignadas al faro en el anterior anuncio de la espresada Administracion.

**CAMBIOS DE HOY.**

Paris á 8 djs. 5-03 1/2.  
Valladolid á 4 y 8 djs. par.  
Descuento de pagarés á 9 por 100 anual contra Valladolid á 4 djs. par.

**SANTANDER.**

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Añenza, editor responsable. Calle de la Compañía, núm. 5, cuarto bajo.

